

Institut Européen des Jardins & Paysages

Inventaire des parcs et jardins de Belgique – Wallonie

Province de Luxembourg

Parc du Château de Biron

Auteur(s) : Nathalie de Harlez et l'Institut du Patrimoine wallon

*Inventaire des parcs et jardins de Belgique – Wallonie
Province de Luxembourg
Parc du Château de Biron*

Nom du jardin	Parc du Château de Biron
Date de création	début du XX ^e siècle
Province	Luxembourg
Arrondissement	Marche-en-Famenne
Commune	Erezée
Coordonnées	rue de Birondai, 4 ; 6997, Biron ;
Localisation	Latitude : 50.30489360000001 Longitude : 5.483281300000044

Historique

À l'entrée nord du village, le château de Biron est une haute habitation en brique dont les encadrements des baies et les chaînages d'angle sont en pierre calcaire. Le bâtiment est constitué de deux corps perpendiculaires de deux niveaux (ou deux niveaux et demi) accolés de plusieurs tours dont la plus importante occupe l'angle intérieur du complexe, donnant sur l'aire d'accueil. L'ensemble, couvert de bâtières d'ardoises, résulte du réaménagement d'un ancien volume (aile nord) réuni à une habitation éclectique de l'extrême fin du XIX^e siècle. Un long écran arbustif d'essences indigènes isole la propriété de la voirie à l'ouest. La partie nord du parc comprend un long anneau de gazon contourné par un chemin de promenade accompagné, sur un côté, par une ligne de frênes. Un vieux groupe de tilleuls et un pin isolé encadrent l'aire d'accueil du château. Au-delà de prairies de fauche, un grand potager est protégé des vents par la proximité d'un volume agricole et par la présence d'une frange arborée dominant l'ensemble sur trois côtés. Entièrement maintenu en culture de manière traditionnelle, ce jardin fruitier et légumier justifie l'intérêt porté à la propriété. Il est un des rares témoins d'un potager en milieu rural n'ayant pas subi les effets de la mécanisation : d'étroits chemins au profil légèrement creux desservent et découpent toujours les nombreuses planches de culture faiblement relevées et talutées.

Description

Éléments végétaux : La plus ancienne plantation du parc semble être le groupe de tilleuls formant une seule couronne à proximité de l'aire d'accueil, où le faible développement des troncs résulte de la nature rocheuse du sous-sol. En regard, un noyer noir (*Yuglans nigra*) précède un alignement simple de frêne commun (*Fraxinus excelsior*). À l'extrémité courbe de la promenade (au nord), deux marronniers (*Aesculus hippocastanum*) et deux tilleuls argentés (*Tilia tomentosa*) plantés en 1937. En 1960, un pin noir d'Autriche (*Pinus nigra*) a été planté à l'angle nord-est de l'aire d'accueil.

Potager : Un long espace de culture coudé occupe la partie sud de la propriété. Le terrain encaissé est protégé sur ses longs côtés par un long volume de ferme (ouest) et par une large et dense frange arborée (est). Les planches de culture relevées sont traversées par d'étroits chemins de circulation en concassé de pierre, dont le profil en creux draine les eaux de ruissellement. La partie haute (nord) comporte deux lignes de fruitiers de plein-vent aux pieds desquels sont cultivés des groseilliers à grappes et à maquereaux. Le reste de la parcelle est divisé en nombreux carrés légumiers alternant les cultures aériennes, nécessitant des perches ou des clayonnages, et les plantations de pleine terre dont plusieurs variétés de pommes de terre (hâtives et tardives),

divers choux, artichauts, courges, légumes à racines et de nombreux cardons destinés à accompagner les traditionnels plats de gibier.

L'eau : Dans la vallée à l'est, deux étangs séparés par une digue enherbée sont creusés dans les champs cultivés scandés de bandes boisées.

État de conservation : La structure plantée au début du XX^e siècle ne comprend plus qu'en un anneau de promenade relevé par quelques arbres de moyenne grandeur et un beau groupe de tilleuls, dont deux sujets ont disparu.

Maintenance : La surface gazonnée cernée par la promenade plantée fait l'objet de coupes tandis que les prairies alentours du château sont laissées en prés de fauche. Des soins constants et attentifs permettent de maintenir en culture la grande parcelle potagère et ce malgré la nature ingrate du sol naturel.

Cartographie

Carte chorographique des Pays-Bas autrichiens du Comte de Ferraris (1771-1777) : 174/2

Carte topographique 1.20.000^e (Dépôt de la Guerre) : 55/1 (Durbuy) Impr. coul. 1930

Carte topographique 1.10.000^e (Institut Géographique National) : 55/1

Orthophotoplan 1.10.000^e (Service Public de Wallonie) : 55/1/3

Informations administratives

Publié : oui

Superficie : 2 hectares

Informations complémentaires

Auteur du formulaire : Serge Delsemme / Nathalie de Harlez de Deulin

Date de création de la notice : 2003-03-03

Index

Statut : privé

Ouverture : fermé au public

Type : Paysager